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1-2 февраля 1994 г. в Апатитах проходил очередной семинар "Физика авроральных 

явлений", на нѐм я выступал с результатами, уже представленными в Анденесе, но ещѐ не 

демонстрировавшимися местной и приезжей российской публике. Но наука в этот раз 

была не на первом плане. Удержится ли Пивоваров в директорском кресле? И если нет, то 

кто его сменит? Вот что волновало в первую очередь большинство участников семинара.  

Угощая меня кофейком в перерывах и во время заседаний, Слава Ляцкий отговаривал 

меня ввязываться в "грязное дело". Эту тему мы с ним часто обсуждали ещѐ в Норвегии, 

где много времени проводили вместе. Уже тогда он совершенно недвусмысленно дал мне 

понять, что будет, несмотря ни на что, поддерживать Пивоварова, потому что боится 

Терещенко, а в мои шансы не верит и ввязываться в борьбу не советует.  

Я усомнился в том, что дело в моих шансах. Пивоваров ему просто более удобен, на 

него Слава хоть как-то может влиять, а у меня по дружбе ничего не выпросишь, Слава не 

раз в этом уже убедился, канюча у меня вычислительную технику. Я это и сказал ему.  

Слава не стал спорить и наградил меня шикарным прозвищем:  

- Ты человек с чугунным сердцем. Зачем тебе это надо? Разве тебе так уж плохо при 

Пивоварове? Что, он тебе наукой мешает заниматься?  

- Да не останется он директором, Слава. Даже с твоей поддержкой. А Терещенко я 

тоже боюсь. Вот и приходится ввязываться.  

Вернувшись из Апатит, вечером я с Митей беседовал о Соловьѐве, которого в это 

время читал, и удовольствиях, советовал и ему Соловьѐва почитать: пора, мол, о смысле 

жизни задуматься, время-то летит. На что Митя чистосердечно признался, что ему пока не 

хочется о вечном думать. Не созрел. Успеет, мол, ещѐ.  

Я не стал его разубеждать.  

Письмо Ирины от 29 января 1994 г.  

Здравствуйте мамочка, папа и Митя!  

Я уже пятую субботу веду приѐм в поликлинике. Сначала проходило по 1 человеку, а 

сегодня было шесть. Понемногу вспоминаю, что и как нужно делать, хотя вопросов 

возникает всегда много. Весь январь дожди, только сегодня ночью -1° С, и, как это 

бывает, не топят и нет горячей воды.  

Миша на этой неделе получил замечание в дневник от учительницы по музыке и 

несколько "троек" в тетрадях. Правда, считается одним из лучших учеников - третий по 

рейтингу.  

Алѐша с каждым днем становится забавнее и интереснее. Бежит, когда зовѐшь 

кушать, двигает свой стул, начинает на него карабкаться. Уже сам начинал есть ложкой, а 

вот в последнее время возит ложкой в тарелке, а в рот направить упрямится. Любит 

раскладывать вещи на их обычные места. Баночку - в шкаф, горшок тащит под трюмо, 

прихватку на подоконник. А игрушки бросает, где попало.  

Рассматриваем с ним книжки, уже подолгу останавливается на картинках. Мячик в 

книжке называет "ба", видимо, потому что он бахает, падает. А на машины (и на улице 

тоже), сову, медведей, лошадь рычит. Чѐтко говорит мама и папа, но редко. Ваня 

утверждает, что как-то он сказал "компот". Уже чирикает на бумажках и постоянно 

атакует письменный стол - всѐ оттуда тащит. Забирается в коляску (большую, она у нас 

опущена) и потом на стол. Машинки возит, гудит, и ложится головой на диван, как 

раньше Митя или Миша.  

Смотрит рекламу водки "Smirnoff" и ждѐт, когда там появится киса - "а-а" (1-й тон 

выше, а второй - ниже). Гулять собирается, как только встаѐт. Бежит собирать штаны, 

кофту, в коридор - за шубой. Забирается на кресло и смотрит в окно, а другое кресло 



пододвигает к пианино, когда его открываешь. На улице уже много бегает, любит детей, 

особенно больших, начинает с ними заводить "разговор".  

 
 

Алѐша с Ваней 1 января 1994 г. 

Мальчик кокетливый и любит что-то на себя надевать. Примеряла ему свитер, так он 

был очень довольный, бегал и всем показывал. И глазки строит. Вчера была т. Галя после 

ночи, сидели до 18.00. Она ходит на занятия йоги, довольна.  

Недавно с оказией получили письмо от Милочки. Ромка с ноября на каникулах. 

Институт закрыли из-за экономии электроэнергии. Сама работает в своей фирме, но что за 

деятельность - я не поняла. Ромка со Светой собирались в Калининград, но билеты 

подорожали до 1,5 млн крб. Дед ничего себе, звонила в Сестрорецк, там тоже пока всѐ, как 

всегда.  

Ваня всѐ так же загружен, но школьники пропускают занятия, и он хочет отказаться 

от этой работы. Хотя, мне кажется, нагрузка у него не очень большая. (Только не 

говорите, что я мужу на шею села.) Наверное, он просто плохо организует своѐ время.  

Мы все здоровы, чего и вам желаем. Крепко всех целуем. Ирина, Ваня, дети.  

29.01.94 г.  

P.S. Дед с Т.С. собираются меняться на ул. Портовую, как только хозяева сделают 

ремонт. Были у них 29-го вечером, а сегодня уже 2.02. Был мороз, навалило снега, теперь 

+3°. Это уже надоело. Солнца почти не бывает.  

3 февраля 1994 г. -20-13°, переменно, ветер Ю., умеренный.  

Днѐм с Митей катались с морозным ветерком. Вечером у меня первая лекция в 

Академии. Физика, механика. 1 курс, вечерники-электромеханики. Давно я лекций по 

физике не читал, приятное занятие. Тем более с самого начала читать. Контингент 

спокойный и не много их - 14 человек всего.  

19 мая 1996 г. Мурманск 

4 февраля 1994 г. Вечером Власков с Тимой у нас. Тимофей первый курс отучился в 

МГУ на мехмате, в первый раз на каникулы приехал.  

6 февраля. -8-1°, до обеда ясно, потом снег, ветер З., слабый. Прошлись с Сашулей 

по большому кругу, а Митя только до кормушек (к Атманову спешил).  



7 февраля. -9-12°, ясно, ветер Ю.-В., слабый. Митя один ходил по большому кругу.  

8 февраля. Митя сходил за билетом в кассы Аэрофлота и ему не хватило денег, он 

пошѐл за деньгами в ПГИ и застрял у компьютера (играл в бридж), за что я его отругал - 

сделай дело, потом гуляй смело и отправил за билетом. Он пошѐл, но билетов уже не 

было, ни на один более или менее подходящих рейсов.  

А Митя и так уже целую неделю лишнего прогуливал, что-то он решил себе каникулы 

продлить, ничего, мол, страшного, все так делают иногородние. Оставалось теперь 

рассчитывать только на покупку билета накануне отлѐта или тащиться поездом.  

Письмо Майечки Бирюковой от 10.02.94 г.  

Милые Сашенька и Саша, здравствуйте.  

Большое спасибо за все поздравления и телеграмму. День рождения не отмечали, 

Гена не захотел. Да и морозы не способствуют вечерним поездкам (не считая бандитизма). 

Морозы затянулись, я почти не выхожу, т.к. сразу отмерзают щѐки. Вся прошлая неделя 

была наполнена волнениями о покупке холодильника и приездом гостей из Белоруссии 

(дальние родственники консультировали в институте ребѐнка).  

Как-то при оттепели сбегали в театр. Посмотрели пьесу В. Волохова "Игра в 

жмурики". Сплошной мат, но остро поставлены проблемы и прекрасная игра 2-х актеров. 

Тогда... мы ходили с Геной на "Служанок" Виктюка, но решили более не смотреть его.  

Очень порадовала выставка из коллекций Морозова и Щукина на Волхонке. Долго, 

долго бродили с Геной, наслаждаясь светом и красками. В новый Музей коллекций пойду 

как только потеплеет. Правда, несмотря на холод, бегаем по абонементам в филармонию.  

Живу в отрыве от жизни, в окружении книг, пластинок, альбомов. Счастлива, что не 

вижу грубости и безобразия. Огорчает Андрей. С 1.01.94 сокращѐн. Но работу долго не 

искал. Теперь капризничает, т.к. на последнем месте был высокий оклад, подобное 

подобрать трудно. Невестка не ходит, не звонит. Весной возвращается еѐ мать из Турции. 

Думаю, она ускорит события.  

Геночка работает на 2-х участках, иначе не свести концы, да и необходимость 

покупки холодильника сильно опустошила кошелѐк. Взяли Оку-6М, т.к. наш 

ладушкинский старичок совсем ослаб (тоже Ока).  

Гена каждый день говорит о пенсии, правда, его часто мучают экстрасистолы, 

следствие перенесѐнного на ногах токсичного гриппа и миокардита.  

В этом году ещѐ ни разу не катался на лыжах. Из-за 6-го канала, по которому идѐт 

золотая фильмотека, вечера заняты. Иногда с гостями играем в карты. Сшила юбку из 

старого пальто. Вяжу кофту. Всѐ при деле. Но одиноко. Хоть попугай скрашивает 

одиночество.  

В новогоднюю ночь из Ладушкина звонила Галина Сергеевна, приглашала к себе 

летом. Думаю, соберѐмся. Повидаем и Иринку с семейством. Написала письмо и ей. Как 

ваши дела? Чем закончилось противостояние у Саши? Митя заходил только перед 

экзаменами. Он стал уверенным, повзрослел. Дай Бог ему удачи, тогда он достигнет всего, 

что наметит.  

Милые Сашеньки, приезжайте. Мы всегда рады вам. Целуем. Майя, Гена.  

10 февраля. -24°, ясно, ветер Ю.-В., слабый.  

Учѐный Совет в кабинете у Пивоварова. Это нововведение - проводить заседания 

Учѐного Совета в директорском кабинете, а не, как обычно, в 310-й аудитории, Пивоваров 

мотивировал тем, что из-за наличия публики (то бишь посторонних, не членов Совета), 

склонной поскандалить, заседания превращаются в базар, невозможно работать. Тоже 

мне, демократ, ты же председатель - веди заседание так, чтобы оно в базар не 

превращалось.  



На этом заседании обсуждались кандидатуры в директора от Учѐного Совета. Точнее, 

не обсуждались, а выдвигались. По предложению Иванова Учѐный Совет выдвинул безо 

всякого обсуждения кандидатуры трех претендентов (просто для протокола), уже 

выдвинутых лабораториями Пивоварова, Терещенко, Намгаладзе.  

Затем обсуждалась ситуация с площадями, с чем соглашаться в проекте решения 

комиссии Петрова, а с чем нет; насколько упираться в борьбе с КНЦ за площади? 

Апатитяне склонны были уступить, им от этих площадей в Мурманске никакой радости 

не было, и вообще они сильно подозревали Пивоварова, а заодно с ним и меня, что он 

неэффективно решает (если вообще решает) институтские проблемы, сдавая площади в 

аренду.  

Ни до чего конкретного, конечно, не договорились, но оскорблѐнный подозрениями 

Пивоваров назначил "комиссию по финансовым вопросам" и поручил ей разобраться 

вместе с главбухом в финансовом положении института.  

На этом же заседании Учѐного Совета Олег Мартыненко был прикреплѐн ко мне 

соискателем ученой степени кандидата физ.-мат. наук.  

12 февраля 1994 г. -15-11°, пасмурно, ветер Ю.-З., З., умеренный. Катались с 

Сашулей и Митей. Открытие Олимпийских игр в Лиллехаммаре.  

13 февраля. -10°, ясно, ветер Ю.-З., умеренный. Катались с Митей с заходом на 

ростинскую трассу (к северу от нашей) - 2 часа 15 минут.  

14 февраля. -5+2°, пасмурно, ветер Ю.-З., слабый.  

Митя улетел в Москву, удалось-таки накануне взять билет на самолѐт.  

А через три дня выяснилось (он мне по телефону сообщил), что, впервые продлив 

каникулы, задержавшись на неделю в Мурманске, Митя лишил себя поездки в Америку. 

Как оказалось, его включили в число трѐх студентов-третьекурсников, рекомендованных 

для поездки на годовое обучение в США, и надо было срочно оформлять документы, а 

Мити вообще в Москве не оказалось. Он попытался что-то сделать вдогонку, но было уже 

поздно. Прогулял Америку.  

Мне его было очень жаль. Но Митя не шибко переживал, или, во всяком случае, делал 

вид, что не переживает: возвращаться придѐтся на курс младше, зачем, мол, мне год 

терять? Это, конечно, так, но, если бы не стечение обстоятельств, и всѐ зависело бы 

только от Митиного желания - вряд ли он стал бы раздумывать.  

Так или иначе Митя мужественно перенѐс этот трагикомический зигзаг своей судьбы, 

в сущности, первый еѐ удар - не удар, но пинок, чтобы не забывался.  

Письмо Любы от 16.02.94 г.  

г. Протвино 15 час.  

Дорогой братишка!  

Мы переехали, наконец-то, на новую квартиру (со старыми дырками), позади 

утомительный ремонт и прочие хлопоты, даже новоселье (в три захода). Надеюсь, ты 

постараешься посетить нас при первой возможности - автобус 363-й останавливается у 

нашего дома (почти). Адрес: ул. Ленина, дом 12, кв. 14 (4 этаж), угловой Московской и 

Ленина у Дома Учѐных. Квартира побольше, главное у Жоры свой кабинет, большая 

кухня и прочее. Андрей был почти месяц, помогал клеить обои и с переездом.  

Почему Митя не приезжает к нам, это твоя политика? Очень буду рада, если в 

выходные он будет у нас, вкусно поест, посмотрит видак, билет на автобус я куплю. 

Скажи ему, чтобы навестил тѐтку. Как живѐм, писать не буду, приедешь - расскажем. На 

хлеб (с маслом) хватает. Остальное - в перспективе. Но жаловаться я не люблю, ты же 



знаешь, плохо только, что уже второй год я без работы, сижу на пособии (~17 тыс.), один 

у нас Жора кормилец (и поилец).  

Андрей скоро год в аспирантуре, всѐ нормально, вышла его статья. Нашего директора 

сняли, наконец, сейчас Логунов пока, ждѐм перемен. Простите, что не поздравила с 

Новым годом, хотела позвонить, хотя уж ты-то можешь сделать это бесплатно? Днѐм я 

всегда дома (до 14 час.), звони в любое время дня и ночи.  

Сашуле мои глубокие соболезнования. Сегодня у нас день смерти Розы Мартыновны, 

помянем дядю Колю.  

Целую - ваша Люба.  

Наш телефон Серпуховский: д. 74-97-03, раб. Жоры 71-39-09 - внутренний. Код 

города Серпухова: 0967. Код из Москвы и Моск. области: 8+27+наш шестизначный 

номер.  

Письмо Мити от 20 февраля 1994 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа.  

Закончилась первая моя учебная неделя в этом семестре, и новостей накопилось уже 

достаточно, чтобы написать письмо. Начну по порядку, с моего отбытия из Мурманска.  

Летели мы вместо Ту-134 на Ту-154, заполнив только половину салона, причѐм нас 

задержали примерно на час. Любопытно, впереди меня сели генерал-майор с 

полковником, а через некоторое время генерал оделся и ушѐл из самолѐта (мы ещѐ не 

взлетели), что вызвало значительный интерес у стюардесс. Действительно, весьма 

непонятно, зачем было садиться.  

Как бы то ни было, долетели мы нормально, и уже в 20.30 я был в общаге, где меня 

уже ждал Юрий Мирошников, так что с одним поручением я расправился быстро. В 

общаге я тут же застал всю компанию, игравшую в бридж. Все, кто что-либо не сдал в 

сессию, успешно пересдали в феврале, так что количество студентов не изменилось.  

Практически первым, что я услышал, было известие о том, что меня приглашают в 

США по обмену. Детали были неясны; нужно было поговорить с куратором нашего курса 

- Александром Ивановичем Болталиным, что я собирался немедленно сделать. Тут же я 

узнал и расписание занятий, которое выглядит весьма интенсивным. Привожу его 

полностью:  

Понедельник: 10.50 политэкономия (лекция), элементы строения вещества (лекц.), 

практ. по орг. химии до 19.00. 

Вторник: 9.00 практ. по орг. химии, практ. по физ. химии до 17.00. 

Среда: 10.50 физхимия (лекция), орг. химия (лекция), орг. химия (семинар), введение 

в спец. до 18.00. 

Четверг: военная кафедра. 

Пятница: 9.00 политэкономия (семинар), (лекция), орг. химия (лекция), физ. химия 

(семинар) до 18.00.  

Суббота сделана выходным днем. Как видите, свободного времени, например, для 

работы в лаборатории практически нет. Не помню точно, говорил ли я о пятнице, как о 

дне для звонка, но теперь ясно, что подходящий вариант - это четверг - 17.00 (по крайней 

мере, через две недели, т.е. 3 марта).  

Вторник я провѐл полностью на практикумах (по орг. химии, как выяснилось, я 

практически не отстал, все начинали первый свой синтез), а вечером договорился с 

Невидовой встретиться на следующий день, т.е. в среду в 12.00, а также договорился с 

Куликовыми, что Тимофей придѐт в общагу за деньгами в среду в 18.00. Кстати, ещѐ в 

понедельник я получил стипендию за январь - она оказалась равной 19 с половиной тысяч, 

меньше, чем я думал.  



На следующий день я поехал к Невидовой в Трубниковский переулок. Теперь здание 

полностью заняло Министерство РФ по делам национальностей и региональной политике, 

о чем свидетельствовали новые таблички на дверях. В здании идѐт полным ходом 

обустройство нового министерства, на втором этаже готовят здоровые (одно крыло) 

апартаменты Шахрая.  

Невидову переселили в более маленький кабинет, где кроме неѐ работают ещѐ 

четверо. Она поблагодарила папу за материалы, отметив тщательность при подготовке 

вырезок, и выдала деньги за январь - 28 тысяч. Вечером же зашѐл Тимофей Куликов - 

симпатичный молодой человек - и забрал деньги. Так что все поручения я выполнил.  

В этот же день я разговаривал с Болталиным. Однако он сразу же сообщил мне, что 

"поезд ушѐл" и возможность поездки упущена.  

Дело в том, что от химфака (с третьего курса) брали троих человек по обмену на 

учебный год, т.е. 8 месяцев, в один из американских университетов (какой, ещѐ не ясно). 

Отобранные должны ещѐ пройти сдачу TOEFL, но главное - отбор на уровне факультета, 

причѐм отбирали среди граждан России (так что Коля Шевченко явно не подходил). 

Критерий был единственный - зачѐтки, так что я оказался в числе троих, кого собирались 

рекомендовать для поездки. Но поскольку найти меня не смогли (это было в начале 

первой учебной недели), то все необходимые документы были собраны и отправлены 

дальше по инстанциям (ОВИР и т.д.) на двоих человек.  

Вот во что обошлись мне мои долгие каникулы. Я был, конечно, расстроен, хотя в 

поездке кроме очевидных плюсов, есть и очевидные минусы (потеря года, например, т.е. 

как бы оставаться на второй год). Правда, мне сказали, что такие поездки предусмотрены 

и на пятом курсе, так что если я буду продолжать так же учиться, у меня есть все шансы 

поехать в следующий раз. Кстати, и в лаборатории мне сказали, что если уж ехать туда, 

так на последнем курсе, да и вообще учиться там не стоит, поскольку своих сил в студента 

там преподаватели вкладывают меньше.  

Так что надо продолжать учиться в том же духе, как я делал это на первых курсах, что 

сейчас гораздо сложнее - и психология у меня уже немножко не та, и окружение тоже. В 

этом семестре большое значение будет иметь именно повседневная работа, особенно по 

физической химии, где существует рейтинговая система отметок, и где мне надо уже 

наверстывать упущенное на первой неделе. А пока в рабочий ритм я вхожу с трудом, 

серьѐзно ещѐ практически ничем не занимался (кроме органической химии, да и здесь уже 

получил втык от Фосса), особенно по физхимии.  

В четверг был в лаборатории, отдал реферат мною напечатанный Марине Сергеевой - 

старшей в лаборатории в отсутствие еѐ главы Алевтины Трофимовны Невх. Возможно, 

мне придѐтся делать диплом именно по тому ферменту, о котором шла речь в этом 

реферате, но это только предположения. Скоро мне предстоит и практическая работа - 

пора уже обучаться обращению с клетками. Хотя где брать на это время - ещѐ не понятно.  

В этот же четверг я сдал в бухгалтерию авиабилеты. Деньги обещали выдать в 

понедельник-вторник, а в среду - стипендия. С утра были занятия по военной кафедре, где 

нам пришлось подписать контракт, согласно которому мы кончаем обучение на военной 

кафедре офицерами запаса и можем быть призваны "мотивированным указом президента" 

на военную службу в течение двух лет. В случае неподписания или расторжения 

контракта, мы отчисляемся с военной кафедры и проходим 1,5 года службы рядовыми в 

обязательном порядке. Вот так-то.  

В пятницу звонил Бирюковым, передал им от вас привет и обещал зайти в ближайшее 

время, скорее всего, на будущей неделе. У них вроде бы всѐ в порядке.  

Свободное время я провожу за бриджем и у телевизора или за газетой "Спорт-

экспресс", которую в дни Олимпиады покупаю регулярно. Наши, как я считаю, выступают 

очень удачно и завоѐвывают медали там, где особенно на них и не рассчитывали. 

Конечно, на лыжниц наших мы могли надеяться, хотя здесь Ди Чента наделала шороху.  

Неожиданен наш успех в коньках. Здесь нам, конечно же, очень повезло, что падали 



наши главные конкуренты, а точнее, основные претенденты на медали (Дэн Дженсен на 

500 м и Гунде Нииман на 3000 м). Не ждали золота и от Урманова в мужском фигурном 

катании, да и в биатлоне на 20 км. Нам повезло (точнее, не повезло Люку из Германии, 

промах которого на последнем рубеже стоил ему золота).  

К разряду совсем невероятных относится серебро Светланы Гладышевой в 

супергиганте - ведь с 1956 года нет у наших горнолыжниц серебряной медали. А вот 

хоккеисты совсем позорно выступают - даже у немцев выиграть не смогли, да и игры 

вообще никакой не видно.  

Из других результатов Олимпиады можно отметить успешное выступление 

норвежцев (вполне, впрочем, ожидаемое), и особенно успех Йохена-Олафа Косса - это 

надо же, три старта - и три золота, и все - с мировыми рекордами! В общем, наблюдать за 

Олимпиадой очень интересно и приятно - красивое это зрелище.  

В эту субботу мы также поиграли в футбол за ФДС-7 вечером. По первому разу игра у 

меня не заладилась, хотя практически всѐ время впереди проторчал, раза четыре один на 

один выходил, но так и не сумел ни разу переиграть вратаря - всѐ обвести старался, а на 

жѐстком утоптанном снегу укротить мяч не удавалось, и он всѐ отскакивал от ноги, чѐрт 

знает куда. В общем, первый блин комом.  

А скоро в Москве уже будет большой футбол - 2 марта "Спартак" - "Барселона". 

Билеты по 10 тыс., так что я предпочѐл смотреть этот матч по телевизору.  

Практически всю неделю ходил с линзой, никаких проблем при этом не возникает. 

Наверное, буду регулярно носить еѐ и впредь.  

Погода в Москве сейчас установилась хорошая. Ясно, ночью немного подмораживает 

до -7-10°, днѐм уже порядочно согревает до -2-3°. При этом, как ни странно, вся наша 

компания умудрилась простудиться, у меня же пока, тьфу-тьфу, всѐ в порядке.  

На этом у меня новости все закончились, так что письмо своѐ я также заканчиваю. 

Крепко вас целую, жду ваших писем.  

Митя. 20.02.1994 г.  

P.S. Прошу извинения за бумагу, не заметил записей на обратной стороне листа.  

(продолжение следует)  
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